

ACTAS III CONGRESO DE HISTORIA

“Ecija en la edad media y renacimiento”

(Organizado por el Excmo. Ayuntamiento de Ecija
entre los días 12 - 15 de marzo de 1991)

SEVILLA
1993

Prólogo	11
Aproximación a los modelos de asentamiento en el ámbito sureste de la cora de Ecija	13
Juan Manuel Vargas Jiménez, Ana S. Romo Salas y María Isabel García Ramírez	
La Organización social del espacio en la frontera. Ecija en tiempos de Alfonso XI (1312-1350)	41
Manuel García Fernández	
Ecija, señorío de los príncipes de Asturias (Siglo XV)	53
Manuel González Jiménez	
Repercusiones de la conquista de Granada en el Reino de Sevilla. El caso de Ecija (1492-1516)	67
José Szmolka Clares	
Sobre la gran propiedad en Ecija en el siglo XV. La Hacienda del comendador Lope Alvarez de Hinestrosa	79
Emilio Cabrera	
La propiedad de eclesiásticos en Ecija a fines de la edad media. El Patrimonio de la Universidad de clérigos beneficiados	97
Alfonso Franco Silva	
La aceña del Batán: una propiedad en Ecija del Monasterio Sevillano de Sta. Inés	113
Laureano Rodríguez Liáñez	
Sistemas de explotación de la tierra en Ecija a fines de la Edad Media	123
Mercedes Borrero Fernández	
Unas notas sobre la actividad ganadera en Ecija a fines de la edad media	145
José Luis Villalonga Serrano	
Los regadíos bajomedievales en Ecija	155
José Rodríguez Molina	
Las ordenanzas de Ecija y la regulación de la actividad laboral	183
Antonio Collantes de Terán Sánchez	
Rentas reales en Ecija: las alcabalas de 1514	197
Debora Kirschberg Schenck	

Expansión económica en la baja Andalucía en el S. XVI. El modelo de la ciudad de Ecija	213
José Manuel Navarro Domínguez	
Evolución demográfica y estructura de la población morisca en la ciudad de Ecija	227
Juan Aranda Doncel, Marina Martín Ojeda	
La cofradía del Santísimo Sacramento y Nuestra Señora del Rosario	255
Marina Martín Ojeda, Gerardo García León	
Noticias sobre una cofradía Ecijana en el renacimiento:	
Las Benditas Animas de Santa Cruz	297
Germán Calderón Alonso	
La Hermandad y Cofradía de Nuestra Señora de la Piedad	311
María del Valle Hidalgo Egea	
El Milagro de Santa María del Valle. Análisis de una tradición hagiográfica	323
José María Miura Andrades	
El Corpus Christi en Ecija (1478-1564)	331
Paulina Rufo Ysern	
Historiografía artística astigitana de la edad media y el renacimiento durante el siglo XX	363
Gerardo Pérez Calero	
Aproximación a la forma urbana islámica de Ecija	371
Ignacio Rodríguez Temiño	
Espacio público en Ecija. Notas para su estudio	383
Adelina Romero Martínez	
Espacios económicos en Ecija. Datos para su estudio	403
María del Carmen Yáñez Boza	
Notas para la historia del monasterio de San Jerónimo del Valle	421
Gerardo García León	
Aproximación al estudio de la iglesia gótico-mudéjar de Santa María	443
M ^a del Carmen Rodríguez Olivares, Antonio Martín Pradas	
Hernán Ruiz II y el abastecimiento de aguas a Ecija	455
Mercedes Fernández Martín y Alfredo J. Morales	
El edificio de las carnicerías reales de Ecija	469
José Enrique Caldero Bermudo	
Rejas del S. XVI en la Iglesia de Santiago de Ecija	477
Josefa Mata Torres	
Fuentes documentales para la historia de Ecija 1263-1475	491
M ^a Josefa Sanz Fuentes	
El libro de la universidad de beneficiados de Ecija (1418-1443)	
Notas diplomáticas	501
Pilar Ostos Salcedo y M ^a Luisa Pardo Rodríguez	
Documentación municipal astigitana en el Archivo Municipal de Sevilla (1447-1473)	513
Antonio J. López Gutiérrez	
Conferencia de clausura	539

PROLOGO

Desde comienzos de los setenta la historia local –denostada y casi despreciada por la historiografía académica– ha experimentado un auge espectacular. El fenómeno no deja de ser sorprendente, aunque, posiblemente, a los jóvenes investigadores la investigación sobre temas locales puede parecerles de lo más natural. Sin embargo, convendría recordar que las cosas no siempre fueron, desgraciadamente, así. A manera de ejemplo –y pido disculpas por echar mano de mi propia experiencia personal– recordaré que cuando presenté como Tesis Doctoral el estudio de Carmona a fines de la Edad Media me sentí en la obligación de justificar el tema y, en el prólogo de mi libro, aduje, en defensa de mi punto de vista, la opinión un historiador consagrado, como era el caso del hispanista británico J.H. Elliot, que, en un artículo sobre “La España del conde–duque de Olivares”, aparecido en Revista de Occidente (nº 101, 1972) afirmaba que

“uno de los mayores problemas que se presentan a los historiadores de temas españoles es la ausencia de historias locales sólidas y fidedignas, tal como se hicieron en otras partes de Europa occidental durante el siglo XIX”.

El miedo a parecer demasiado localista hizo que la historia local se dejase en manos de eruditos locales, llenos de más voluntad que acierto, lo que llevó al desprestigio de este tipo de historia. Hoy, afortunadamente, no es preciso buscar argumentos de autoridad para justificar que un historiador profesional cultive la historia local. Más aún, en la mayoría de los casos, este tipo de aproximaciones constituye una forma absolutamente legítima de hacer historia y, en la mayoría de las ocasiones, imprescindible, para renovar el conocimiento histórico.

Por todo ello, es un motivo de satisfacción para cuantos nos ocupamos del pasado de nuestra tierra reuniones de historiadores como la del III Congreso de Historia de Ecija. Edad Media y Renacimiento, celebrado en 1991, cuyas Actas ahora se publican. Un simple repaso del Índice de los trabajos aquí recogidos basta para resaltar el interés de esta publicación. Efectivamente, en un arco temporal que va de la época islámica hasta el siglo XVI, se abordan temas relacionados con el poblamiento y organización del espacio astigitano, antes y después de la conquista cristiana, el urbanismo, la historiografía, la historia política de la villa, sus estructuras agrícolas y productivas, la demografía morisca, las asociaciones piadosas o cofradías, el arte y las obras públicas, la documentación histórica, considerada tanto en sus aspectos informativos como formales, y hasta cuestiones relacionadas con las mentalidades religiosas. Un precioso texto del maestro don Antonio Domínguez Ortiz sobre “Ecija en el inicio de la Modernidad” cierra este denso volumen de Actas.

El lector advertirá que, a pesar del carácter misceláneo de las comunicaciones, el interés de los temas tratados y la calidad media de los textos hacen de estas **Actas** una aportación solidísima al conocimiento del pasado de Ecija y, por extensión, de

Andalucía. Todo ello avala cuanto afirmaba al inicio de este Prólogo. Y es que, cuando se manejan materiales de primera mano y se emplea la metodología adecuada, no existe historia menor. Hay, simplemente, Historia.

Estas consideraciones me llevan a la conclusión de que iniciativas como la que está en la base de este volumen de Actas pueden ser rentables, tanto a escala local, por supuesto, como regional. Por ello uno no puede menos que congratularse de que desde las instancias públicas, en este caso el Excmo. Ayuntamiento de Ecija, se promuevan y auspicien este tipo de reuniones científicas. Con la publicación de estas Actas, los Congresos de Historia de Ecija han alcanzado un grado de madurez tal que permite suponer su continuidad en futuras ediciones, con frutos tan logrados como los que hoy se presentan. Todo ello ha sido posible gracias, además del mecenazgo municipal, a la constancia, dedicación y esfuerzo de la persona que se ha convertido en el alma de estas reuniones, la Archivera Municipal, doña Marina Martín Ojeda. Desde luego, nadie como ella, conocedora de los riquísimos fondos documentales de la ciudad, estaba en condiciones de trabajar por dar a conocer la historia de Ecija a los propios ecijanos y a todos cuantos se interesan por el pasado de la región.

Manuel González Jiménez
Catedrático de Historia Medieval
Universidad de Sevilla